

RAPPORT DU VOYAGE D'ÉTUDES AU BENIN



FÉVRIER 2023

TABLE DES MATIERES

1. INTRODUCTION	1
2. BREF APERÇU HISTORIQUE DES SITES VISITES AU BENIN.....	1
2.1 Port autonome de Cotonou.....	1
Bibliographie	3
2.2 Marché aux poissons de Cotonou.....	3
Bibliographie	5
Bibliographie	7
3.2 L'institution Assemblée Nationale.....	7
Bibliographie	9
3.3 Marche Dantokpa.....	9
4. Rendez-vous officiels avec les institutions de coopération Allemande à Cotonou	10
4.1 L'ambassade d'Allemagne.....	10
4.2 GDIZ.....	11
4.3 Fondation Friedrich Ebert	12
Bibliographie	13
4.4 Journaliste libre	13
Bibliographie	14
4.5 GIZ.....	14
5. Ouidah	16
.....	16
5.1 Temple	17
5.2 Route de la traite des esclaves	17
Bibliographie	19
6. Grand Popo.....	19
Bibliographie.....	20
6.1 La promenade en bateau.....	20
6.2 La suppléante du maire à Grand Popo.....	20
7. Les rois à Abomey.....	20
7.1 La visite du Palais.....	20
Bibliographie	22
8. La structure sociale et stratification sociale au Bénin.....	23
8.1. Travail de projet	23
8.1Périphérie de Parakou	23

Bibliographie	24
8.3 La Mosquée	25
9. Parakou	25
La maire, le chef de la terre et le roi	25
CONCLUSION.....	27
Bibliographie	27

1. INTRODUCTION

La promotion 2019-2020 des études GEFA (géographie et développement international focus Afrique) s'est rendus en date du 10 au 24 février 2023 à peu près deux semaines au Bénin, l'un des pays d'Afrique de l'Ouest, durant lesquelles le professeur Monsieur Martin Doevenspeck et une équipe composée de plus ou moins 14 des étudiants qui se sont convoyés particulièrement avec Monsieur Kamal Donko, post-doctorant et originaire du Bénin qui, ce dernier s'intéresse beaucoup sur les questions de migration et de géographie politique.

Cependant, les différentes étapes parcourues étaient les suivantes : en premier lieu, Cotonou, capital et la plus grande ville économique du pays ; en deuxième lieu, Grand Popo, est une commune et une ville côtière paradisiaque située dans le sud-ouest du Bénin près de la frontière togolaise, grâce à sa configuration géographique (sa notoriété est due à ses plages de sable, sa baie sur le golfe de Guinée et l'océan atlantique...etc.), elle constitue un lieu très attractif du tourisme ; en troisième lieu, Abomey, (est une ville et une commune du sud de la République du Bénin, située à 145 km de Cotonou, l'ancienne capitale du royaume Dahomey ; en fin le quatrième lieu, la ville universitaire de Parakou (une commune et ville du centre-Nord du Bénin). Après tout, Il sied de souligner l'agglomération de Parakou d'autant plus que nous avons eu des échanges fructueux avec des étudiants béninois et différentes communautés locales. De ce fait, ces villes Béninoise telles que : Cotonou, Grand Popo, Abomey et Parakou constituaient les points de départ pour nos entrevues ainsi que nos rencontres dans la périphérie.

2. BREF APERÇU HISTORIQUE DES SITES VISITES AU BENIN

2.1 Port autonome de Cotonou

Notre première étape a été la visite du port de Cotonou le 10 février 2023. En effet, c'est un port marchand, béninois situé dans la ville de Cotonou. Seul port du Bénin, il est désigné comme le poumon de l'économie béninoise. Il participe à 90 % des échanges avec l'extérieur, engendre jusqu'à 60 % du produit intérieur Brut (PIB) et contribue à 45 % des recettes fiscales ; il est le 3e port de l'Afrique de l'Ouest après les ports de Lagos et d'Abidjan.

Il dessert les pays de l'hinterland, tels que le Mali, le Burkina Faso, le Tchad. Il est également le premier port de transit du Niger, pays frontalier totalement enclavé, notamment pour l'exportation de l'uranium extrait dans le nord nigérien par le groupe français Areva. Comparablement à d'autres ports d'Afrique de l'Ouest, celui-ci est plus petit mais quand même important avec environ 1000 employés. On y importe des céréales, de l'huile de palme, du riz, des combustibles, des minéraux, des machines, des appareils mécaniques, du fer, de l'acier, des tracteurs et des véhicules automobiles.

On y exporte du coton, des graines et des fruits oléagineux, de la nourriture pour animaux, du bois et du charbon de bois (Ralph Brunner (WKO), 2023).

Le port de Cotonou est important pour l'approvisionnement aussi bien que l'échange de marchandises avec le Niger, le Nigeria, le Burkina Faso et le Tchad. Il a été aménagé par l'entreprise chinoise « Chec » et est utilisé par la Société des Ports du Bénin (SPB), créée en 1971. L'entreprise publique "SOBEMAP" s'occupe de la gestion de la main-d'œuvre du port. Comme une grande partie des infrastructures du port est obsolète, le gouvernement béninois a décidé de transférer la direction. De ce fait, l'entreprise belge "Port of Antwerp" a été chargée de le moderniser. Depuis 2017 la filiale de l'entreprise belge est responsable de ce processus. L'entreprise belge a la plus grande part de services directs vers l'Afrique de l'Ouest parmi tous les ports de l'Europe du Nord et de l'Ouest avec 50% des parts de marché. Outre l'agriculture, le port de Cotonou est d'une grande importance pour le développement économique du pays. En effet, il contribue à la mobilisation de recettes douanières (entre 80 et 85%) et de recettes fiscales (entre 45 et 50 %) du pays. (Afrika-Verein der deutschen Wirtschaft e.V.). Malgré la situation menaçante dans les Etats du Sahel, le commerce avec le Burkina Faso continue. Le gouvernement béninois est conscient de la situation alarmante, pourtant il continue d'investir dans le port de Cotonou. Une des raisons est la croissance du marché dans les pays du Sahel et le développement du port. Mais le problème c'est que la croissance des exportations dépend de la stabilité géopolitique dans les États du Sahel. Le succès du commerce dépend de la sécurité et de la paix. Le port a gagné en importance grâce aux relations commerciales avec l'Amérique du Nord et du Sud, l'Asie et l'Europe. Il s'est développé en un centre commercial central qui peut gérer un trafic lourd tout au long de l'année.



Groupes dans le port (enregistrement personnels)



Port Cotonou (enregistrement personnels)

Bibliographie

Brunner, Ralph (2023): *Länderprofil Benin* [Online]. Hg. v. WKÖ Abteilung für Statistik. Verfügbar unter [lp-benin.pdf \(wko.at\)](#) (Consulté le: 21.08.2023)

Afrika-Verein der deutschen Wirtschaft e.V. (2020): *Hafenwirtschaft: Hafen von Cotonou wird mit 2 neuen Schleppern von 85 Tonnen ausgestattet* [Online]. Hg. v. Afrika-Verein. Disponible sur <https://www.afrikaverein.de/insight-africa/news/hafenwirtschaft-hafen-von-cotonou-wird-mit-2-neuen-schleppern-von-85-tonnen-ausgestattet/> (Consulté le : 21.08.2023)

GIZ (2015): *Wirtschaftsstruktur und Wirtschaftslage* [Online]. Hg. V. GIZ. Disponible sur [LIPortal » Wirtschaft & Entwicklung - Das LänderInformationsPortal der GIZ \(archive.org\)](#) (Consulté le: 21.08.2023)

2.2 Marché aux poissons de Cotonou

Le deuxième jour de l'excursion, nous avons visité le port de pêche de Cotonou. Etant donné que, la veille très tôt, on avait au préalable déjà un rendez-vous au port de marchandises de la ville. Ces deux visites étaient contrastées.

C'est ainsi que le rendez-vous du port et le marché devaient être rasés et aménagés au profit d'un autre lieu. Partant de ce fait, entre le groupe et les travailleurs du port, nous avons échangé au sujet de la pensée néolibérale ainsi que de la vision du président Talon, sa volonté de pouvoir changer et rendre le Bénin de plus en plus attrayant pour les investissements directs à l'étranger et de formaliser les structures de l'emploi. Ce déplacement était comme un symbole, où Talon veut développer le pays.

Cependant, nous avons le sentiment qu'un grand changement économique allait survenir dans le pays et que ceux qui allaient souffrir de ce changement seraient les travailleurs que nous regardions pendant qu'ils travaillaient. En outre, c'était une nouvelle situation pour nous d'être en cours de route en tant que groupe avec un bus de voyage où la plupart d'entre nous étaient des personnes blanches. Pour certains c'était même un défi d'être dans un lieu inconnu, où les gens travaillent et vivent. Nous nous demandions: "Quelle réaction notre présence dans ce lieu va-t-elle provoquer? comment ces travailleurs percevront-nous, est-ce des touristes ? des étudiants ou des

hommes d'affaires ? Peut-être vont-ils nous voir comme un dérangement ou peut-être trouveront-ils cela dégradant que des voyageurs européens les observent pendant leur travail.

2.3 Lutte antiérosive sur l'espace côtère

Nous avons expérimenté et constaté la force des courants marins d'Afrique de l'Ouest en nous baignant. La houle et le courant sont très forts au Bénin. C'est la raison pour laquelle il faut faire attention et ne pas nager trop loin, sinon il est possible de se retrouver à l'ouest de la plage. Le courant érode entre autres le sable et le transporte à tel point que de grandes quantités de sable sont toujours en mouvement. En effet ; lors de notre visite au port, le problème s'est déjà posé. Il faut alors activement éviter que le sable ne s'engouffre dans la baie du port. Toutefois le processus naturel de transport du sable est interrompu par cette influence anthropique. L'imperméabilisation et les constructions à proximité de la côte et surtout directement en bord de mer (comme le port par exemple) influent sur cet effet ; bref, le sable ne plus fourni mais seulement érodé.

En outre, ces masses des sables s'entend vers l'ouest en dehors du port ce qui entraîne son exportation vers la porte, par conséquent, il continue d'être érodé. Consécutivement, nous avons vu à la plage de Cotonou c'est ainsi qu'une stratégie a été prise en construisant des digues en forme de pierre destinées à lutter et/ou réduire le transport de sable.

À la fois l'extraction (souvent illégale) de sable pour la fabrication de ciment et l'exportation de celui-ci augmentent sur la côte ouest-africaine. Les vagues et l'augmentation du niveau de la mer ont aussi leur influence. Dans le cas extrême la plage va reculer dans 50 ans de 150 mètres. Le Bénin et d'autres pays d'Afrique de l'Ouest essaient à l'aide de pierres et de brise vague d'agir contre.



Digue portuaire pour éviter l'ensablement (enregistrement personnels)



Vue côtière de digue en pierre avec le port en arrière-plan (enregistrement personnels)



(enregistrement personnels)

Bibliographie

Fröhlich, Silja (2017): *Natur und Umwelt: Traumstrände bald ohne Sand?* [Online]. Hg. v. Deutsche Welle. Disponible sur <https://www.dw.com/de/afrikas-traumstr%C3%A4nde-bald-ohne-sand/a-37525172> (Consulté le: 30.06.2023).

3. La ville Cotonou et sa périphérie

3.1 De la frontière Bénino-nigérienne

La Seme border que nous avons visité est le plus important poste frontière entre le Bénin et le Nigeria. Il fait partie du territoire de la CEDEAO. La CEDEAO est une communauté économique de 15 Etats d’Afrique l’Ouest qui ont pour l’objectif de l’intégration économique et la politique. A cet endroit d’implantation nous avons rencontré un représentant de la police des frontières. Il nous a parlé de plusieurs points de passage illégaux où les marchandises sont issues de la contrebande qui vient du Nigeria. Les raisons pour faire de la contrebande sont entre autres l’existence des droits de douane et de taxes élevées. Le Nigeria a augmenté les droits de douane et les

taxes sur les marchandises importées pour protéger les marchés locaux et générer des revenus. La contrebande offre une possibilité de contourner ces coûts. En outre, le Nigeria a mis en place certaines restrictions sur différentes marchandises comme le riz, les céréales, les textiles et les appareils électroniques. Les contrebandiers (fraudeurs) essaient de contourner les restrictions et d'importer des marchandises illégales au pays. La corruption joue aussi un rôle important. La contrebande est possible parce que les contrebandiers peuvent soudoyer les policiers à la frontière avec des pots-de-vin. La frontière entre le Nigeria et le Bénin est étendue, et donc difficile à surveiller à cause des contrôles faibles et des mesures de sécurité insuffisantes. Enfin la pauvreté permet aussi les activités transfrontalières illégales. Beaucoup de gens vivent dans la pauvreté, ils voient cette pratique de contrebande illégale comme moyen de subsistance.

La contrebande de marchandises interdites comme le riz, la volaille, le sucre et les vêtements usagés du Bénin vers le Nigeria a fortement augmenté depuis la réouverture du poste frontière en 2017. Cela a entraîné une perte des revenus douaniers et un impact négatif sur l'économie locale. Les agents de douanes et de protection des frontières ont déployé des efforts afin de lutter contre la contrebande. Ils ont créé des points de contrôle et des patrouilles vers la frontière. Pourtant les contrebandiers ont développé des méthodes créatives pour faire passer les marchandises à la frontière. Par exemple, ils utilisent des ânes et des motos. Les autorités sont conscientes que la contrebande à la frontière de Seme est un danger pour la sécurité et le développement de cette région ; raison pour laquelle elles sont déterminées à intensifier leurs efforts pour lutter contre la contrebande.

Pourtant il reste à attendre comment les autorités au Nigeria vont répondre à ce défi et comment elles vont améliorer la sécurité à la frontière pour réduire la contrebande et pour minimiser les conséquences négatives sur l'économie.

Par ailleurs, du côté béninois, la police nationale, la police des frontières, les douanes et les services d'immigration agissent, tandis que du côté nigérian, il y a 18 autorités différentes, ce qui rend la coopération difficile. L'achèvement du poste-frontière en 2018, avec des équipements techniques comme pour ceux pour la prise d'empreintes digitales, a été cofinancé par des fonds européens. Il y a eu quelques retards à cause de la visite du ministre du transport du Nigeria.



A la fin, on a visité une station de pompiers et on a discuté avec eux.

Bibliographie

ECOWAS (2023): About ECOWAS [Online]. Hg. v. Directorate of Communication, ECOWAS Commission. Disponible sur <https://ecowas.int/about-ecowas/> (Consulté le 21.08.2023)

Egole, Anozie (2022): Smuggling booms at Seme border 18 months after reopening [Online]. Hg. v. Punch. Disponible sur <https://punchng.com/smuggling-booms-at-seme-border-18-months-after-reopening/> (Consulté le 21.08.2023).

3.2 L'institution Assemblée Nationale

Nous avons effectué une visite guidée au sein de l'institution Assemblée Nationale du Bénin à Porto-Novo, la capitale législative du pays. De plus, L'Assemblée Nationale est le parlement monocaméral du Bénin. Elle représente le pouvoir législatif et contrôle l'action du gouvernement. Elle est constituée de 109 députés et siège au palais des gouverneurs de Porto-Novo. Cependant, le Bénin est un régime présidentiel. Le président est à la fois le chef de l'État, le chef du gouvernement et le commandant en chef des forces armées. Même si Porto-Novo est la capitale du Bénin, la plupart des ministères et le bureau de la présidence se trouvent à Cotonou. Depuis l'introduction d'un système démocratique dans les années 1990, il y a régulièrement des élections au niveau national et local. Il y a les élections des conseils communaux, les élections parlementaires et l'élection de chef de l'État.

Le 8 janvier 2023 les élections parlementaires ont eu lieu. L'alliance des partis, soutenue par le président Talon, a gagné cette élection. Cette alliance de deux partis a remporté 81 des 109 sièges (Deutschlandfunk 2023).

Lors de notre visite l'Assemblée Nationale, nous n'étions pas sûrs de pouvoir voire l'intérieur du bâtiment, car le doyen de la nouvelle chambre des députés répétait son discours d'ouverture pour le lendemain.

Cependant, le bâtiment de l'Assemblée Nationale datant de la période coloniale sera remplacé par un nouveau bâtiment avec le plan architectural de l'architecte burkinabé Diébedo Francis Kere. La construction s'est inspirée de ce que l'on appelle l'arbre à palabres, qui, dans la tradition ouest-africaine, représente un lieu où se tiennent des réunions importantes.

La station de radio de l'Assemblée nationale du Bénin a été construite il y a 11 ans avec le but d'apporter les événements politiques au plus proche du peuple béninois et l'informer. Le chef de la radio a déploré le fait que la station de radio ne puisse pas couvrir tous les événements politiques, ce qui explique pourquoi ils ne peuvent pas informer le peuple sur tout. Pour résoudre ce problème, il travaille à élargir la station de radio.



Vue intérieure dans la Salle de plénière (enregistrement personnels)



Devanture principale du bâtiment de l'Assemblée Nationale



Assemblée Nationale (enregistrement personnels)

Bibliographie

Auswärtiges Amt (2022) *Benin: Politisches Porträt* [Online]. Disponible sur <https://www.auswaertiges-amt.de/de/aussenpolitik/laender/benin-node/politisches-portraet/209036> (Consulté le: 18 Januar 2023).

Deutschlandfunk (2023) *Parteienbündnis um Präsident Talon gewinnt Wahl in Benin* [Online]. Disponible sur <https://www.deutschlandfunk.de/parteienbuendnis-um-praesident-talon-gewinnt-wahl-in-benin-100.html> (Consulté le : 16 Januar 2023).

Preuss, H. (2020) „Benin's 2021 presidential election is already decided“, *International Political Science Review*, 29. Mai [Online]. Disponible sur <https://www.ips-journal.eu/regions/africa/benins-2021-presidential-election-is-already-decided-4397/> (Consulté le: 16 Januar 2023).

3.3 Marche Dantokpa

Sur le plus grand marché béninois appelé Dantokpa les gens peuvent s'équiper avec tout ce qui est nécessaire pour leur quotidien. Des fruits frais aux tissus en passant par des articles électroniques. Après avoir garé notre bus à l'extérieur et marché ensemble vers le marché, on s'est réparti en petits groupes. A première vue tout paraissait fouillis, multitude des étalages en cohue, les différentes odeurs qui viennent de partout et beaucoup de gens. Plus on passe du temps sur le marché, plus la structure se révèle clairement. Le gouvernement veut déplacer le marché pour utiliser ce site pour le tourisme. Sur le marché vaudou. Par ailleurs, au deuxième étage d'une part, il y a plusieurs objets traditionnels à vendre tels que : divers os et crânes pour différentes cérémonies ; et d'autres part, Il y a aussi des animaux vivants, comme des rats et des chouettes. Il y a soi-disant des cadavres -ce qui est illégal bien sûr - mais ils restent cachés à la vue des visiteurs qui ne sont pas des adeptes du vaudou.



Les Adeptes de Voodoo restent cachés

4. Rendez-vous officiels avec les institutions de coopération Allemande à Cotonou

4.1 L'ambassade d'Allemagne

Il s'agit dans ce paragraphe de faire un bref résumé de travail de l'ambassade allemande au Bénin. En effet, des entretiens ont eu lieu entre nous et les employés de l'ambassade qui nous ont fait part de leurs activités quotidiennes, et aussi des informations sur la relation bilatérale entre le Bénin et l'Allemagne.

Cependant, la relation bilatérale entre l'Allemagne et le Bénin est principalement basée sur la coopération pour le développement.

Les investissements substantiels en provenance d'Allemagne avec quelques exceptions (DHL, Conversations sur la construction de rues) n'existent pas. En outre, le commerce entre le Bénin et l'Allemagne est unilatéral et se focalise essentiellement sur l'exportation de produits allemands vers le Bénin par conséquent, la coopération suit les orientations du programme du gouvernement PAGII (2021-2026) et du plan national de développement (2018-2025).

Par ailleurs, les points principaux secteurs de la coopération pour le développement sont ci-après : la décentralisation, le développement communal, l'eau, l'approvisionnement sanitaire, la formation, le développement de l'économie durable et l'agriculture. L'Allemagne soutient aussi le Bénin, en matière de sécurité et de lutte contre le terrorisme dans les régions du Nord qui sont menacées.

En ce qui concerne le processus de restitution des biens du patrimoine culturel Béninois par la France, le Bénin aménage un musée pour accueillir les œuvres demandées, les échanges entre les deux gouvernements français et de Talon sont soutenus par les pays tels que : l'Allemagne, l'Autriche et la Suisse. Le focus est sur le système de l'éducation duale pour favoriser les métiers techniques ; A cela s'ajoutent

aussi les investissements pour le renforcement des énergies renouvelables depuis l'époque où le Bénin était l'un des pays d'Afrique les plus endettés ; ce n'est qu'à partir de 1999/2000 ils ont juste remboursé une partie de la dette.

Cependant, de nos jours, il y a une acceptation de crédit et à cause du refus d'un autre apurement comme signal de **solvabilité**, le fonds public émet de manière limitée.

C'est ainsi que, depuis le mandat de ministre Müller, le BMZ favorise la création de valeur. Les ressources exportées vont diminuer car l'idée est de transformer et produire sur place pour créer de la valeur et de l'emploi. Dans ce contexte, le président Talon a édicté un décret en mars 2022 qui interdit l'exportation de noix de cajou brute à partir du 1er avril 2024.

Bibliographie

République du Bénin : Décret N° 2022 – 214 du 30 mars 2022. Disponible sur http://africancashewalliance.com/sites/default/files/benin_2022decree.pdf. Consulté le : 30.06.2023.

4.2 GDIZ

GDIZ (La Zone Economique Spéciale de Glo Djigbe) est une zone industrielle intégrée, développée sur une superficie de 1.640 ha dans le but de créer de florissantes chaînes de valeur allant de l'approvisionnement en matières premières à l'exportation de produits finis, en passant par la transformation des ressources. En effet, elle a pour objectif de fournir aux investisseurs une passerelle vers le paysage africain en mettant à leur disposition les infrastructures nécessaires, en créant une atmosphère propice aux affaires et en les accompagnant dans la promotion de leurs produits grâce à notre approche écosystémique. Située en dehors de Cotonou. Une surface de 1640 ha va être transformée en une zone industrielle dans 3 en trois phases de construction, principalement pour des investisseurs internationaux.

Cependant, les premiers bâtiments ont été construits il y a 2 ans et la zone devrait se conclure en 2028. GDIZ appartient à 35% à l'état béninois et à 65% à un investisseur indien. Sur ce territoire les entreprises qui s'implantent n'ont pas à payer de taxes pendant 99 ans. En outre, ce territoire va être aménagé pour permettre un bon raccordement à la ville. Pendant notre visite on a vu une représentation miniature de ce projet gigantesque, et à cause duquel des gens ont été déplacés de force. On a eu la chance de visiter une usine où on produit des vêtements. Les vêtements vont après le traitement être exportés dans les pays occidentaux. En plus de l'industrie textile, il y a également le traitement de matières premières et la transformation de produits comme le coton ou les noix de cajou. La zone sera équipée de centrales solaires pour maintenir la production. Les risques qui peuvent se déclencher ne sont pas connus. La zone est un territoire économique à la périphérie de Cotonou. Dans quelle mesure la population locale va bénéficier de ce projet ? L'avenir nous le montrera.

Après la visite de l'usine, nous avons fait un petit tour avec le bus dans la zone.



Modèle GDIZ (enregistrements personnels)

4.3 Fondation Friedrich Ebert

Un autre point de notre programme était la visite de la Fondation Friedrich Ebert qui est active au Bénin depuis 1995. On a rencontré la représentante allemande, Dr. Iris Nothofer, qui nous a parlé du travail de la Fondation au Bénin. Elle nous a donné l'impression que la Fondation Friedrich Ebert (en accord avec le cadre juridique du pays particulièrement la constitution du pays). La fondation prône pour une démocratie sociale avec ses principes et valeurs de : « Liberté, Justice et Solidarité ». Pour atteindre ces objectifs, la fondation travaille main dans la main avec différents acteurs de la société civile ainsi que les institutions gouvernementales qui suivent les formations afin de promouvoir les valeurs démocratiques ainsi que de droits de l'homme.

Il est important que les tendances existantes soient soutenues et qu'il ne s'agisse pas de mettre en œuvre des projets.

En outre, un focus est aussi sur l'encouragement des jeunes à travers le programme « Jeunes Leaders du Bénin ». Ce programme est destiné aux jeunes qui veulent s'engager pour l'avenir démocratique du Bénin. Ils ont aussi la possibilité de participer à des réunions où sont abordés des sujets comme l'histoire politique et le rôle des médias dans le pays.

Après un aperçu panoramique sur le travail de la Fondation Friedrich Ebert et la possibilité de poser des questions, on a rencontré le journaliste béninois Léonce Gamaï qui travaille en tant qu'activiste avec la fondation. Grâce à la coopération avec le FES ainsi qu'avec des acteurs politiques, Léonce Gamaï et d'autres journalistes

peuvent utiliser les locaux de la fondation, pour élaborer des stratégies pour les reportages. Dans la prochaine partie de l'article de Geo-Elog on va aborder la conversation avec le journaliste.

Finalement on a reçu à travers notre visite des perspectives importantes, les valeurs et le travail de la fondation.

Bibliographie

Banouto. (2023). Actualités et Investigations au Bénin, en Afrique et dans le monde. Disponible sur: <https://www.banouto.bj/> (Consulté le : 10.06.2023).

FES. (2023). Friedrich-Ebert-Stiftung. Disponible sur : <https://benin.fes.de/>

(Consulté le: 10.06.2023).

4.4 Journaliste libre

Pendant notre préparation pour l'excursion au sujet de la liberté de la presse, il était clair que dans les années passées la liberté de la presse était très restreinte. En effet l'influence du gouvernement béninois sur l'institution : « l'autorité pour les médias et la communication est énorme (HAAC) (RSF 2023 & Preuß 2020 : 352) » était visible dans plusieurs cas et immédiatement après la prise du pouvoir et l'entrée en fonction de Patrice Talon où ils ont fermé quatre transmissions du média de l'opposition de TV/Radio. En 2018 « la nouvelle » un journal qui est sceptique à l'égard du gouvernement été suspendu avec la justification qu'ils ont porté atteinte à la vie privée de président Talon (BBC 2018). En 2020, la HAAC a ordonné la fermeture de médias en ligne en cas de violation de l'article 252 du Code de l'information et de la communication (ifex 2020). L'article exige que tous les sites internet qui publient des informations audiovisuelles et écrites obtiennent une autorisation de la HAAC. Cela constitue une grave censure. Demander une permission ne protège plus l'anonymat des exploitantes.

Cependant, après nos conversations avec le journaliste Léonce Gamaï, qui fait partie du portail béninois des informations en ligne Banouto (<https://www.banouto.bj/>) il nous a fait de grave révélation et confirmé cette amélioration depuis 2015 il n'y a plus d'arrestations, mais la HAAC persécute de plus en plus de journalistes et délits de la presse. Le travail des journalistes est rendu difficile par le fait que le gouvernement ne fournit presque plus d'informations et qu'il devient donc difficile de rédiger des articles de fond qui analysent le travail du gouvernement.

Gamaï a fait remarqué, que la société civile était davantage mobilisée avant 2016 quand il s'agissait de la libération des informations pour faire remarquer des dysfonctionnements. Le gouvernement béninois est toujours très politisé, en 2019 les élections législatives ont eu lieu sans l'opposition ce qui a entraîné une forme de détachement politique au sein de la population. Gamaï explique que l'attitude de la

population béninoise concernant la politique est paradoxale. D'un côté l'intérêt est très élevé, mais de l'autre le dépit et la passivité existent. Les politiciens règlent tout entre eux, alors pourquoi la participation serait-elle nécessaire ?

Bibliographie

BBC (2018): Polémique après la suspension de La Nouvelle Tribune du Bénin. En ligne disponible sur: <https://www.bbc.com/afrique/region-44303316>.

Ifex (2018). Broadcasting authority shuts down Benin's most popular newspaper. En ligne disponible sur: <https://ifex.org/broadcasting-authority-shuts-down-benins-most-popular-newspaper/>.

Ifex (2020): Benin's closure of online media outlets seen as muzzling of media. En ligne disponible sur: <https://ifex.org/benins-closure-of-online-media-outlets-seen-as-muzzling-of-media/>.

Preuß, H.J. (2020): Der schleichende Niedergang der Demokratie in Benin. Konsequenzen für die Förderung von Rechtsstaatlichkeit und gutem Regieren in der internationalen Zusammenarbeit mit Westafrika. In: Zeitschrift für Außen- und Sicherheitspolitik. 13: 343-356.

4.5 GIZ

Avant que nous puissions partir à la mer, nous avons fait premièrement une petite escale à la société allemande pour le travail international (GIZ : Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit qui peut se traduire comme suite : Société pour la Coopération Internationale) à Cotonou. C'est une agence œuvrant dans le cadre de la coopération internationale pour le développement durable, actif dans le monde entier. Marion qui travaille pour la GIZ en tant que Manager Junior nous a salué. Ensuite, Monsieur Doevenspeck nous a présenté puis Marion a fait une présentation sur le travail de la GIZ au Bénin pour laquelle 400 personnes travaillent.

En effet, Les lignes directrices pour le travail de la GIZ viennent du ministère fédéral BMZ qui s'accorde avec le gouvernement béninois sur des priorités thématiques de coopération lors de consultations gouvernementales annuelles.

Actuellement il y a un focus particulier sur la sécurité au nord du pays et la politique étrangère féministe. Mais la coopération sociale, la protection des standards de vie, le développement économique durable ainsi que la formation et l'emploi des jeunes au Bénin sont également des thèmes importants.

En outre, ils nous ont expliqué comment la GIZ en Afrique de l'Ouest est organisée et ont présenté les sujets dont le bureau de Cotonou est responsable. Il y a des projets bilatéraux, selon le souhait du gouvernement béninois, qui sont élaborés dans le cadre des consultations intergouvernementales que nous venons de mentionner. Les projets régionaux ont des effets transnationaux et traitent généralement de thèmes plus importants. Il existe également des projets globaux et des initiatives spéciales qui peuvent être mis en place par le BMZ, mais qui sont limités dans le temps.

La plus grande partie de notre visite à la GIZ se résume à nos questions pour Marion. Voici un petit extrait de ce qui nous a intéressés à la GIZ après nos cinq semestres d'études au GEFA :

Quelle est l'évaluation actuelle de la situation sécuritaire dans la Pendjari NP ? Comment la GIZ peut-elle collaborer avec l'organisation African Parks ? (African Parks s'occupe de manière très autoritaire du respect des structures du parc). Comment évaluez-vous l'acceptation du genre au Bénin ? Quels sont les exemples d'amélioration de la formation professionnelle au Bénin ? Comment les partenariats locaux avec les universités sont-ils sélectionnés ? Est-ce que les universités s'approchent de la GIZ ou est-ce que la GIZ s'approche des universités ? Comment voit-elle la situation pour les personnes queer au Bénin ? Que signifie pour vous le travail décolonial ? Existe-t-il une évaluation du travail au sein de la GIZ et qui en est responsable ? Comment s'assure-t-on du succès des projets et qui dit ce qu'est le succès ? Y a-t-il des projets qui s'occupent de la situation sécuritaire dans la Pendjari et dans la région du Sahel ? Comment s'est déroulé pour vous le processus de candidature à la GIZ ? Comment peut-on comparer la GIZ en Allemagne et la coopération pour le développement en France ? C'est comment travailler avec des Allemands ?



Illustration 1 : Visite à la GIZ a Cotonou

5. Ouidah



Entre dans le temple (enregistrement personnels)



Bâtiments pour les serpents (enregistrement personnels)

5.1 Temple

Le temple du Python existe depuis le XIII^e siècle et est situé à Ouidah, l'ancien centre pour les personnes réduites en esclavage. Le nom précolonial de la ville été Glèxwé, que signifie dans la langue Fon « le lieu du saint python »

Les serpents sont des symboles très religieux et sont très honorés, surtout l'admiration est une fonction centrale pour le temple qui héberge environ 60 serpents.

Dans ce grand ensemble il y a le musée, un magasin et d'autres bâtiments, qui ont différentes fonctions en rapport avec les rituels et les cérémonies vaudou. Pour le public et les non-croyants il n'y a que certaines chambres accessibles. Une fois dans le mois, on laisse les pythons sortir du temple pour qu'ils puissent pondre des œufs. Normalement ils rentrent d'eux-même au temple ou les gens les trouvent et les ramènent.

La mort est centrale dans le vaudou, les esprits des ancêtres sont toujours présents. On peut donc communiquer avec eux, par exemple s'il y a un accident ou une maladie dans la famille, pour demander conseil.

Les éléments principaux sont le feu, l'eau, le vent et la terre. La nature est animée, parce que Dieu a créé la nature pour l'homme. Chaque élément a un nom et une qualité. En fon, le feu vaudou s'appelle heviosso. Il est le dieu du ciel, du tonnerre, de la pluie et de la foudre. Il est juste et il peut punir comme récompenser. Le vent s'appelle « dan » il est symbolisé par un arc-en-ciel. Il est compétent pour le bonheur et une vie de succès (carrière, argent et famille). La terre s'appelle « sapkata » et l'eau « tóhossou ».

Il y a environ 100 dieux dans le vaudou. Chacun règne sur un domaine. On m'a expliqué le vaudou comme une forme de vivre, pour comprendre les puissances autour de nous et pour interagir avec eux. Ce sont des informations que j'ai reçues au travers de conversations, le but n'est pas de donner une explication universelle mais un aperçu de la religion par la perspective des partisans.

5.2 Route de la traite des esclaves

Grâce à son accès à l'océan, Ouidah était entre le XVII^e et le XIX^e siècle un centre de commerce des esclaves en Afrique de l'Ouest. En effet, l'esclavage et la traite négrière existaient sur le territoire du Bénin bien avant l'époque coloniale. Les esclaves ont travaillé sur les plantations (Brühl-Stiftung :2023). Pendant l'époque coloniale il y avait une forte demande de main d'œuvre comme le commerce des esclaves s'était intensifié. A côté des puissances coloniales, les élites ont fait des descentes, surtout au nord du royaume, pour échanger les esclaves contre des marchandises européennes pour gagner en prestige et en respect (ebd.).

Par ailleurs, l'histoire de la ville qui a lien avec le commerce des esclaves et la traite négrière sont jusqu'à aujourd'hui visible. Il s'agit d'une route que les esclaves ont pris, pour aller du marché d'esclaves jusqu'à la ville et la plage où ils étaient

transportés par voie maritime (Kerber :2010). Ainsi, jusqu'à ce jour ces chemins porte de stigmates tels que : des statues et le mémorial, qui rappellent les crimes et les rituels qui ont été perpétrés. Un exemple est l'arbre des oublis dont les esclaves hommes, femmes et enfants ont fait le tour, pour oublier leur pays, l'histoire, leur culture et leur identité.



Arbre de l'oubli (enregistrement personnels)

On rappelle aussi que les hommes, avant d'être transportés par voie maritime, ont passé quelques mois privés de nourriture, dans des petites chambres sombres. Ce traitement s'explique par le fait que les marchands d'esclaves voulaient tester les esclaves pour voir s'ils pouvaient survivre à de telles conditions (Ciarria : 2008).

La fin de la route montre ce que l'on appelle les portes de non-retour. Le monument a été construit au début des années 1990 et symbolise le fait qu'il était juste impossible pour les esclaves de rentrer dans leur pays.

La route du commerce des esclaves à Ouidah est aussi une motivation d'examiner ce chapitre de l'histoire.



Porte sans retour (enregistrement personnels)

Bibliographie

Brühl-Stiftung. (2023). Geschichte Benins. Disponible sur <https://www.bruehl-stiftung.de/1%C3%A4nderinfos/benin-im-%C3%BCberblick/geschichte/> (Consulté le : 18.06.2023).

Ciarcia, G. (2008). Restaurer le futur. Sur la Route de l'Esclave à Ouidah (Bénin). *Cahiers d'études africaines*, 192, 687-706.

Kerber, A.M. (2010). Die Ware Mensch. Disponible sur <https://fm4v3.orf.at/stories/1645984/index.html> (Consulté le : 18.06.2023).

6. Grand Popo

Il est savoir que entre Cotonou et Parakou, nous avons passé deux jours à Grand Popo, une localité côtière non loin de la frontière du Togo, qui est connue pour le tourisme. Le séjour a été plus calme et on a fait un tour de la réserve et de la biosphère. Dans ce cadre, on s'est penché sur les sujets du tourisme, de la protection de la nature mais aussi de la production de sel local. La rivière Mono, les lacs, les terrains marécageux, la galerie et les grandes forêts de mangrove, sont pour beaucoup d'animaux et plantes un biotope. Beaucoup de plantes, d'oiseaux aquatiques mais aussi des hippopotames et une espèce de singe - le singe à ventre rouge répandu au sud de Bénin, au Togo et au Nigeria - trouvent ici un lieu de repos (Informationen zum GIZ-Projekt). On a traversé la réserve à travers les 470 km de la rivière Mono qui marque aussi les frontières entre le Togo et le Bénin. Le niveau d'eau peut atteindre 7 mètres et à la saison sèche entre 35 cm et 1,90 m. Quarante des îles de la réserve ne sont pas habitées, on les utilise pour la culture maraîchère. Nous avons visité une île où était produit du sel. Certaines îles sont utilisées par les oiseaux migrateurs, pendant

une période de l'année, comme escale. Depuis 2014 ce territoire a le statut de réserve de la biosphère et l'UNESCO l'a classé comme patrimoine naturel.

Comment garantit-on la protection de la nature ? La rivière est par exemple divisée en différentes zones. Il y a la « zone centrale » /zone 1, où il est interdit de pêcher, une deuxième zone où on peut seulement utiliser des filets de pêche spéciaux et la récolte du bois est interdite et enfin une troisième zone où on ne restreint pas l'usage des ressources pour les hommes. Dans ce territoire il y a environ 4000 hectares de forêt, dont 10 hectares peuvent être utilisés pour le bois de chauffage. La récolte du bois vient aussi avec le devoir de reboisement. On utilise aussi le bois pour la construction des bateaux de pêche. Un problème d'érosion côtière ou ensablement apparaît - sur cet aspect on entre dans le contexte de Cotonou. La population des poissons est protégée en outre par la première zone et la fermeture hebdomadaire avant le « jour de marché ». La surpêche existe plutôt en mer et moins sur la rivière Mono. Le crocodile de rivière est aussi une espèce protégée.

Pourquoi utilise-t-on le sel, les légumes, les poissons et les huîtres ?

Quels marchés existent pour ces produits- principal pour la propre consommation et les marchés locaux, l'export se passe selon la taille ?

La visite de la réserve était très intéressante et outre les problématiques économique, politique et sociale on a aussi vu l'aspect productif et l'aspect nature surtout via la relation entre l'homme et l'environnement.

Bibliographie

(Echange avec le guide)

Projekt der GIZ „Grenzüberschreitendes Biosphärenreservat Mono-Delta“ (2013-2016). Informationen hierzu. Consulté le: 30.06.2023 unter

<https://www.giz.de/de/weltweit/27427.html>.

Kurze Doku der „Deutschen Welle“ „Biosphärenreservat zwischen Benin und Togo“ (2015):

Consulté le : 30.06.2023 unter <https://www.dw.com/de/biosph%C3%A4renreservat-zwischen-benin-und-togo/video-18900781>

6.1 La promenade en bateau

6.2 La suppléante du maire à Grand Popo

7. Les rois à Abomey

7.1 La visite du Palais

Après avoir quitté Grand Popo, nous avons fait, sur le chemin de Parakou, une halte à Bohicon pour une nuit. Après une agréable nuit à l'hôtel « Amazone » nous sommes partis pour en apprendre plus sur l'histoire du roi du Dahomey et aussi celles qui ont donné leur nom à l'hôtel. Notre premier arrêt était au musée historique d'Abomey, classé au patrimoine mondial de l'UNESCO. C'est une partie du palais dans lequel dix rois ont construit leurs palais (UNESCO 2023). D'autres ont construit leurs palais en dehors de celui-ci et deux autres n'ont pas été reconnus en tant que de souverains légitimes.



Dans la société du royaume, qui a existé du XVIe au XIXe siècle, il y avait 3 groupes principaux. Les membres du palais, les princes et les princesses, les artisans, les esclaves et les prisonniers de guerre. Entre ces classes une migration sociale et verticale était possible.



Chaise royale (enregistrement personnels)

Par exemple par un esclave/ un membre de Palais a sauvé la vie.

L'esclavage était aussi avant la colonisation une grande partie de l'histoire du Bénin. Les royaumes ont déplacé des prisonniers de guerre et en plus des travaux

forcés ces prisonniers étaient vendus. Ce système a été exploité et élargi par les colonisateurs français et portugais, pour garantir leurs besoins en esclaves dans les colonies américaines.



(Enregistrement personnels)

Les origines des héroïnes amazones ne sont pas connues, pourtant à partir du XVIII^e siècle il y a eu de plus en plus des contes qui parlaient de femmes armées qui ont suivi le roi partout. Les gardes personnels avaient aussi l'avantage que quelqu'un qui aurait touché les femmes du roi reçoive la peine de mort. Il existe aussi une théorie sur la tactique, dans laquelle les armées étaient remplies

Avec les femmes après tous les perds, pour présenter l'ennemie une armée complète (1729 pendant la reconquête de Ouidah) (Alpern 1998 :14 et suiv.)

Il en est résulté au fil des siècles une armée puissante d'Amazones, craintes par l'ennemi, jusqu'à elles soient battues par les Français à Cana (Alpern 1998 :9)

Bibliographie

Alpern, S. B. (1998): On The Origins Of The Amazons Of Dahomey. In: History in Africa 25, 9-25. Consulté le : 29.06.2023 disponible sur: <https://www.jstor.org/stable/pdf/3172178.pdf>.

UNESCO (2023): Royal Palaces of Dahomey. Consulté le : 29.06.2023 disponible sur <https://whc.unesco.org/en/list/323/>.

7.2 Le roi d'Abomey - Calvi

Après avoir visité le Palais inscrit au patrimoine culturel de l'Unesco, nous avons été accueillis par le roi actuel, Dada Dèwènondè Gbéhanzin. Après lui avoir remis nos cadeaux (du whisky, de l'argent et un livre en français sur Bayreuth) nous sommes entrés chez lui sans chaussures et couvre-chef.

À sa gauche, il y avait ses conseillers et à sa droite ses conseillères. Quand le roi était prêt à nous accueillir, nous nous sommes inclinés trois fois devant lui. Nous l'avons fait deux fois dans la cour intérieure en tant que groupe et une fois deux par deux devant lui. Après nous avons été divisés, les femmes sur la natte de droite et les hommes sur la natte de gauche. Pendant quelques minutes il y a eu un silence et

personne n'a dit un mot. Cela étant, on a reçu un verre d'eau, que nous avons dû boire rapidement. Puis ils ont continué avec l'alcool. D'abord les hommes ont bu du whisky puis les femmes ont décidé quelle boisson alcoolisée elles voulaient boire (personne ne savait quelle boisson c'était mais c'était bon). Ensuite, ils ont ramassé nos verres et notre professeur a pris la parole pour nous présenter. Quand on a montré notre cadeau, il y a eu un grand scandale car la moitié de l'argent n'était pas là. Il y a eu un moment d'inquiétude, mais ils nous ont dit qu'ils allaient s'occuper de ce problème est que nous pouvions continuer avec notre programme. Le roi n'a pas répondu lui-même à nos questions mais c'est une de ses conseillères. Une fois le roi n'était pas satisfait d'une réponse il a donc corrigé son traducteur. Le roi ne s'est jamais directement adressé à nous. Après une heure, l'audience s'est terminée et on a pris une photo de groupe, une avec les femmes et une avec les hommes. Après nous sommes partis et nous étions bouleversés de ce qui c'était passé. On avait un sentiment d'impuissance car l'audience était intimidée et respectueuse. C'était un événement très marquant et intéressant.



8. La structure sociale et stratification sociale

8.1. Travail de projet

8.1Périphérie de Parakou

Pendant nos séjours à Parakou on a fait une excursion dans la périphérie rurale de Parakou. Dans l'arrondissement on a discuté des conflits d'utilisation des terres, de l'agriculture et de la migration. Ce territoire comporte douze villages et les habitants

sont composés à environ 70-75 % de migrants internes. Dans le village que les migrants ont fondé, on a rencontré le chef du village. Les défis locaux consistent en des conflits de frontières entre les éleveurs et les cultivateurs, ainsi qu'entre différents groupes de cultivateurs.

Posséder des terres a un grand sens car l'économie et la puissance politique sont liées à ça.

De ce lieu de la migration intérieure beaucoup des jeunes migrent de manière temporaire au Nigeria. Dans l'échange avec les habitants, ils nous ont expliqué que beaucoup veulent se libérer de taxes et des structures familiales pour gagner leur propre argent. Un des avantages pour eux est que le « nagot » et très similaire au yoruba qu'on parle au Nigeria.

La migration vient aussi avec des défis, il y a des conflits dans les groupes migrants hétérogènes, entre les natifs du Nigeria et les migrants. Il y a des organisations qui s'occupent des passages de frontières et leurs séjours, ils ont en quelque sorte un "pouvoir absolu" sur les jeunes. Dans le village de migrants de Yebessi, nous avons appris l'histoire du village et avons également observé la culture (illégal) de l'igname dans la forêt domaniale toute proche.

Le village a été fondé à la suite de la recherche de terres fécondes par six pionniers évangéliques. Aujourd'hui il y a aussi parmi les 6000 habitants des musulmans. Quels sont les défis locaux ?

La disponibilité de l'eau, des ressources de la terre ainsi que les conflits avec les éleveurs mobiles. Outre la fécondité, la croissance démographique repose toujours sur les migrations en chaîne. Un processus où les nouveaux arrivants sont attirés par les familles ou des amis qui vivent déjà là. Un aspect intéressant qui est sorti de la conversation et que la culture de l'igname n'est pas pour les besoins personnels, mais pour les marchés béninois. On cultive l'igname à proximité et dans la forêt domaniale protégée "Forêt Classée de l'Ouémé Supérieure", où le bois est coupé et où on produit du charbon du bois. La forêt n'est pas surveillée et les autorités forestières profitent d'arrangements locaux. La bordure de la forêt domaniale est utilisée intensivement.

À la fin de nos conversations avec le chef du village on a remarqué que nos questionnaires critiques et notre approche critique, surtout au regard des conflits de terres entre les cultivateurs et les éleveurs nomades fulbés, n'étaient pas appropriés. Au quotidien, les relations pacifiques existent entre les différents groupes, et le commerce ainsi que des échanges sociaux ont lieu.

De toute façon, la visite à laquelle les étudiants béninois ont aussi participé s'est bien passée et était très intéressante.

Bibliographie

Doevenspeck, M. (2005): Migration im ländlichen Benin: sozialgeographische Untersuchungen an einer afrikanischen Frontier. Saarbrücken. Verlag für Entwicklungspolitik.

Donko, K. (2022): *Territory, Power and Politics at a Frontier in Central Benin*. Nomos Verlagsgesellschaft mbH & Co. KG.

8.3 La Mosquée

Le dernier jour à Parakou on a eu une discussion avec un imam d'une petite mosquée, quelle était directement à côté de notre hôtel. La ville est divisée dans 3 grandes parties ou il y a une centrale grande mosquée dans le centre. Dans les quartiers il y a nombreuse des petites mosquées, comme quelle on a visité.

Le deuxième sujet était la position d'islam au Bénin envers des attentats commis par les religieux extrémistes au nord du Bénin, a la région voisine de la frontière au Niger et Burkina Faso. A l'échange avec l'imam on a appris beaucoup sur l'islam de Bénin et nous étions contente que cette rencontre a eu lieu.



Illustration 2 : Mosquée de Quartier a Parakou (enregistrement personnels)

9. Parakou

Le Maire, le chef des terres et le roi

Bienvenue à Parakou qui est la troisième grande ville après Cotonou et Porto-Novo. Parakou a 400.000 habitants sont connu sous le nom de « Kobourou », ce nom était donné par le roi Akpaki Koborou qui était nommé en tant que roi dans la ville de commerçants Wasangari dans la nouvelle ville Parakou. En effet cette agglomération regorge les différentes ethnies vivent et cohabite ensemble parmi eux, il y a : les Baribas, les Haoussa, Dendi et Yoruba (Visiter le Bénin, n.d.). Alors à côté du français, le Bariba et le Dendi sont des langues plus parlantes à Parakou. Grâce à sa position géographique et l'infrastructure, Parakou est le centre économique au nord du Bénin. La jeune Université de Parakou est aussi un important facteur pour l'économie. Cependant, il y a une grande problématique pour les visiteurs concernant le déficit de gestion et de management en ce qui concerne les poubelles et déchets dans la ville, ce qui cause de problème de pollution d'environnement et des problèmes de santé ; Pourtant, il semble que services administratifs municipaux serait responsable pour l'évacuation de ces déchets, après nos échanges plus ou moins d'une heure avec le

mairie Inoussa Chabi. Cette visite s'inscrivait dans le cadre d'une rencontre avec les mariés Zime, nous avons eu un bref aperçu global des services administratifs de la ville de Parakou ainsi que les différentes politique publique mise en œuvre tel que : politique de la paye...etc. pour plus ample détail, veuillez consulter ce lien documentaire dans lequel les étudiantes de l'université de Parakou on crée ou on peut gagner plus des informations : <https://www.youtube.com/watch?v=RdU-9OPcX2c>

Grâce au process de la décentralisation il y a plus de 20 ans Parakou a comme Cotonu et Porto-Novo un statut spécial, que veut dire que l'administration dans la ville a plus de Liberté en ce qui concerne les finances et l'organisation de devoirs publics. Au Bénin on fait l'effort de déconstruire les structures centralisées de la puissance coloniale la France et de créer plus de possibilité régional et communal.

À côté du Seigneur de la terre, il y a d'autres autorités à Parakou, parmi eux le Akpaki Gobi Gninsè, actuellement le roi de Parakou. Le Palais royal fait partie des structures de pouvoir au Bénin, qui existent depuis le temps pre-colonial. Bienque le pouvoir traditionnelle limite depuis début de 1970, on fait la politique locale ensemble avec les rois influents du Bénin (Junge,2005)

La fondation du royaume de Parakou est attribuée à l'Akpaki Kabourou. C'est une histoire très intéressante. D'origine il vient de la dynastie royale Savè, dans le sud-est du Bénin. Mais il était en tant que fils adoptif élevé par le roi Sinaboko du royaume de Nikki, plus dans le nord et il a reçu la formation d'un prince Wasangari. La désignation Wasangari rapport a noble de bariba avec une origine royale. Le Akpaki Kabourou est un cas spécial, car il n'est pas d'origine d'un royaume, pourtant il a reçu la formation d'un prince. Au fil de temps il a décidé de retourner à Savè, pour hériter le trône de son père. Il s'est installé dans la région aujourd'hui Parakou, alors un nouveau royaume s'est constitué (Visiter le Bénin, n.d.). Depuis ce temps 19 autres rois ont régné sur le royaume de Parakou (Site à visiter, n.d.)

CONCLUSION

En définitive, une carte d'itinéraire longue avec plusieurs destinations, d'autant plus que nous avons quitté de l'Allemagne jusqu'au Bénin en Afrique. En effet, notre voyage nous a fait découvrir maintes problématiques socio-environnementales, la richesse du peuple Béninois et des lieux culturels...etc. un plus dans notre bagage intellectuel et historique s'est enrichi. Effectivement, toutes nos visites dans différentes institutions politiques, économiques et culturelles, et différents services administratifs ainsi que nos conversations avec différentes autorités politico-administratives et religieuses nous ont montré et fourni clairement les explications par exemple sur l'origine coloniale comme un système juridique et social multiple dans lequel différentes formes de réglementation coexistent et se font concurrencer et demeure jusqu'à ce jour au Bénin.

Nous remercions chaleureusement encore une fois de plus, les différentes personnalités rencontrées, toute la délégation et particulièrement le chef d'équipe Monsieur le professeur Martin Doevenspeck ainsi que Monsieur Kamal Donko, post-doctorant et originaire du Bénin de nous avoir accompagné dans cette formidable aventure !

Bibliographie

Junge, B. (2004). Die Böden des oberen Ouémé-Einzugsgebietes in Benin/Westafrika – Pedologie, Klassifizierung, Nutzung und Degradierung. Inaugural-Dissertation. Bonn.

Singer, U. (2005). Entwicklungsprojekte im ländlichen Benin im Kontext von Migration und Ressourcenverknappung – Eine sozialgeographische Analyse. Dissertation. Bayreuth.

Site a visiter (n.d.). Parakou. Disponible sur: <https://sitesavisiter.com/wiki/parakou>

Visiter le Bénin (n.d.). Parakou, la cité des Kobourou. Disponible sur: <https://visiter-le-benin.com/parakou-la-cite-des-kobourou/>



Akpaki Gobi Gninsè, Roi de Parakou (enregistrement personnels)



Kpebié Sounon, seigneur de Parakou lors d'une cérémonie en notre honneur (enregistrement personnels)



Vue en façade du Palais du Seigneur de la Terre de Parakou (enregistrement personnels)